

THESE DE DOCTORAT DE

NANTES UNIVERSITE

ECOLE DOCTORALE N° 640
Sciences économiques et sciences de gestion - Pays de Loire
Spécialité : Science de gestion

Par

Mme.Yuna LI

Medical-social care to child mental health and neoliberal surveillance

Thèse présentée et soutenue à Longyan, P.R. China, le lundi 6 février 2023
Unité de recherche : Laboratoire d' économique et de management de Nantes Atlantique (LEMNA)

Rapporteurs avant soutenance :

David HURON Professeur, Université Côte d'Azur-Nice
Nicolas PETIT Professeur Associé, Renming University of China

Composition du Jury :

Président : Nicolas ANTHEAUME Professeur des Universités, Université de Nantes

Examineurs : David HURON Professeur, Université Côte d'Azur-Nice
Michèle ASMAR Professeure Associée, Université Saint-Joseph, Beyrouth
Nicolas PETIT Professeur Associé, Renming University of China

Dir. de thèse : Nathalie ANGELE-HALGAND Professeure, Université de Sherbrooke, Canada

Titre : Les services médico-sociaux de la santé mentale des enfants et la surveillance néolibérale

Mots clés : santé mentale des enfants, surveillance néolibérale, processus d'industrialisation
phénomène de réification, approche dialogique d'*accountability*

Résumé : Au cours des dernières décennies, les réformes néolibérales en France ont considérablement affecté le secteur médico-social. Cet impact est multidimensionnel et profond, impliquant une série de transformations dans la gouvernance des soins, la professionnalisation du personnel médical, l'évaluation des établissements et le rapport social entre la profession et le public. Cette thèse vise à comprendre le rôle que peut jouer la mise en place de mécanismes d'*accountability* dans la reconfiguration, la reconstruction et l'exercice du pouvoir en contexte organisationnel.

Pour atteindre cet objectif, la thèse a) s'appuie sur une étude de la littérature relative au Nouveau Management Public et à la conception managériale de la responsabilité,

b) prend une illustration empirique extensive des techniques managériales contextuelles et des moteurs qui les sous-tendent, c) développe un cadre théorique foucauldien pour étudier les mécanismes de responsabilité en tant que technologies de domination et de pouvoir dans les contextes organisationnels et d) examine l'impact de l'introduction des mécanismes de responsabilité. La collecte de données qualitatives pour la recherche est menée dans plusieurs institutions médico-sociales françaises où les professionnels sont interviewés. Elle comprend 250 heures d'observation non-participante et 35 entretiens semi-structurés.

Title: Medical-social care to child mental health and neoliberal surveillance

Keywords: child mental health, neoliberal surveillance, industrialization process, reification phenomenon, dialogical approach accountability

Abstract: In recent decades, neoliberal reforms in France have significantly affected medical-social sector. This impact is multidimensional and profound, involving a series of transformations in healthcare governance, medical staff professionalism, assessment of establishments and the social relationship between the profession and the public. This dissertation aims to understand the role that the implementation of accountability mechanisms can play in the reconfiguration, reconstruction and exercise of power in organizational context.

To achieve the aim, the dissertation a) draws from literature study related to New Public Management (NPM) and managerialist conception of accountability,

b) takes extensive empirical illustration on contextual managerial techniques and the drivers behind them, c) develops a Foucauldian theoretical framework to study accountability mechanisms as technologies of domination and power in organizational contexts and d) examines the impact of the introduction of the accountability mechanisms. Qualitative data collection for the research is conducted at several French medica-social institutions where the professionals are interviewed. It includes 250 hours of non-participant observation and 35 semi-structured interviews.